## **Editorial**

Queremos compartir en esta oportunidad los trabajos que comprenden el cuarto número de la revista **Desafíos del Desarrollo** completando un ciclo de dos años de trabajo. La consolidación institucional de la publicación nos permite además inscribir la línea editorial y conformar un corpus de autores, temas y contenidos diversos que constituyen la búsqueda del equipo editorial. La reflexión sobre las problemáticas de las ciencias sociales y humanas en la generación de capacidades representa una oportunidad y un desafío en los tiempos por venir. En este sentido la revista representa un eje de continuidad, regularidad y referencia para las ciencias sociales vinculadas al desarrollo. El resultado de este proceso editorial y académico es posible gracias al compromiso de un equipo y a la visión científica de autores dedicados a difundir investigaciones y propuestas en la búsqueda de la construcción de un país en desarrollo.

Los objetivos de esta producción editorial se centran en contribuir a la divulgación y al debate en el campo de las ciencias sociales respecto de los procesos que aportan a la generación de desarrollo. La actual publicación recupera un conjunto de trabajos relativos a los avances referentes a trabajos de doctorado, posdoctorado y de resultados de proyectos de investigación. Los investigadores que forman parte de esta publicación provienen de diversas disciplinas e instituciones que no forman parte de la Universidad Nacional del Oeste lo que promueve la creación de redes y la ampliación de los alcances de la revista.

La región afronta retos económicos significativos, tales como la desigualdad, la pobreza y la falta de acceso a educación y empleo de calidad. En este contexto, la cultura desempeña un papel crucial. La cultura no solo influye en la formación de identidades nacionales y regionales, sino que también puede impactar en cómo las personas perciben y responden a las oportunidades económicas. Por lo tanto, el futuro depende de comprender los procesos que hemos experimentado como sociedad y el contexto actual, donde los desafíos y oportunidades demandan un nuevo sistema de valores integrado a un marco global en el que la libertad y la prosperidad se vinculan estrechamente con las políticas locales y el grado de autonomía sobre los recursos territoriales y el capital humano. En esta travectoria, es esencial profundizar en la construcción de estudios más abarcadores sobre los determinantes de la generación de valor, considerando las condiciones institucionales e históricas que lo moldean. En suma, será necesario reflexionar sobre los procesos que nos permiten revisar el presente y den forma a la construcción de una sociedad cohesionada, justa, abierta al mundo por medio de la generación de riqueza y oportunidades para las mayorías. El camino sólo será posible en la medida que se consolide un proceso de desarrollo territorial y de planificación estratégica de los objetivos que permitan consolidar el crecimiento y la innovación en los procesos de producción que potencien la autonomía en recursos estratégicos, la seguridad humana y el conocimiento como horizonte de desarrollo.

El propósito de esta publicación es facilitar la difusión de conocimientos generados a partir de investigaciones en el ámbito universitario, así como crear un espacio destinado a la divulgación y debate acerca de las problemáticas económicas, sociales y políticas vinculadas al desarrollo de las capacidades de los actores territoriales. En este contexto, la revista adopta un enfoque amplio que fomenta la discusión y el intercambio entre profesionales y áreas de trabajo, promoviendo la diversidad y la inclusión.

Con el objetivo de cumplir con esta misión, **Desafíos del Desarrollo** abre sus puertas a contribuciones de profesionales, docentes e investigadores pertenecientes a diversas instituciones académicas, gubernamentales y no gubernamentales, tanto a nivel nacional como internacional. La revista se presenta como una publicación interdisciplinaria y cuenta con el respaldo financiero y editorial proveniente de fondos de investigación de la Universidad Nacional del Oeste.

Los cinco artículos de la revista y el artículo inédito que compartimos abordan un conjunto de temáticas relativas a la regulación de las políticas públicas, a la participación ciudadana, a enfoques históricos de los productores, al campo de las ideas y a la cultura como construcción de patrimonio. El conjunto de trabajos confluye en la reflexión desde diversos enfoques, temas y metodologías respecto de la construcción de capacidades y al devenir de las tendencias en ciencias sociales respecto de los procesos de desarrollo territorial. Dos reseñas forman parte de la presente publicación, una recupera la reedición de un libro clásico que promueve la reflexión sobre el rol del Estado en materia de crecimiento estratégico y desarrollo. La otra, pertenece a un libro de reciente publicación que toma el ejemplo destacado de la Universidad Nacional del Oeste para resaltar la contribución de las Universidades del Bicentenario en el avance sostenible de los territorios en los que se insertan.

El conjunto de artículos representa por lo demás la pluralidad de instituciones y la creciente red de profesionales e investigadores asociados a **Desafíos del Desarrollo**.

El primer artículo de María Florencia Marcos "Agroecología y soberanía alimentaria en la arena internacional. Agencias y organizaciones en la construcción de la cuestión alimentaria" nos remite a la producción y acceso a los alimentos como cuestión social. Para ello y desde la relevancia de la seguridad alimentaria se propone analizar las relaciones entre actores del sector en la construcción de políticas públicas.

Marcela Herminia Cifarelli nos introduce en la participación virtual ciudadana y las competencias laborales del sector público. El objetivo de este trabajo es
describir y comparar el proceso de fijación de la agenda *bottom up* entre el presupuesto participativo de Vicente López en Argentina y el *crowdfunding* cívico de la
plataforma Goteo en España en 2022 y conocer las competencias laborales de los
funcionarios públicos. Sus resultados dan cuenta de una influencia creciente de las
asociaciones intermedias y un aumento de la participación que va en detrimento del
poder ciudadano además de un desinterés por la profesionalización de los funcionarios públicos a cargo de estos mecanismos de participación.

Iván Carlos Arandia Ledezma presenta su tema de investigación respecto del persistente proceso de desinstitucionalización de la estatalidad boliviana, tanto a nivel nacional como subnacional. Para esto el autor recurre al análisis y vinculación entre República y Estado Plurinacional.

En "Pequeños y medianos productores rurales en la Argentina: antecedentes históricos y problemas actuales" Mauro Luis Pelozatto Reilly ofrecer un análisis descriptivo de las Pymes agropecuarias en Argentina, su relevancia, sus principales problemas y propuestas para el desarrollo, con una perspectiva que integra los principales procesos históricos y dilemas actuales. Desde un enfoque histórico nos acerca a la reflexión sobre las dimensiones de la problemática. Concluye su trabajo con propuestas tanto de líneas de acción como posibles objetos de estudio futuros.

Mariana Berenstecher y Natalia Bocca nos acercan la historia social de la música popular argentina a través del folclore y del charango en particular permite dialogar con los procesos históricos del país en el siglo XX y la construcción de la

identidad cultural folclórica. Este trabajo nos vincula desde el estudio de la música popular a las dinámicas de construcción de identidad y cultura.

Rodrigo J. Soto Bouhier con "El liberal-conservadurismo y el auge del fenómeno neoliberal-libertariano en la Argentina" presenta un recorte de las derechas enfatizando en la familia política del liberal-conservadurismo argentino, enfatizando en sus vertientes de corte neoliberal y libertaria.

En resumen, la colección de artículos ofrecidos contribuye al estudio del desarrollo de capacidades a través de diversas temáticas, objetos y preguntas. El análisis de los procesos que facilitan la creación de valor, la generación de oportunidades y la construcción de ventajas comparativas consolidan el avance hacia procesos orientados al desarrollo territorial y son de particular interés para la presente publicación.

Miguel Francisco Gutiérrez